CAPITULO 11.

Tratase de las vidas virtudes exemplares, heroicos echos y preciosas muertes de los Illustrissimos Señores Obispos que han logrado en su Govierno la silla de la Puebla.

Si las virtuosas acciones de los Santos Padres, no solo aprovecharon en su execucion para el merito, adaptandoles, la remuneracion condigna sino que tambien sirven de estimular, con la heroicidad de su exemplo, la tibia flaqueza de los mortales para su ymitacion, como dijo San Isidro: razon será el que formemos vn elencho de las santas vidas de los venerables Principes que an governado esta Ciudad de los Angeles para que a vista de sus virtudes nos esforsemos a imitarlos, pues en opinion de vn discreto, queriendo Moises que los de el pueblo de Israel ideasen en sus acciones vn governador acertado historeó en el Pentathereuco, la vida y echos del Patriarcha Joseph, para que imitasen vn valeroso cautillo escrivio la suia, y para que siguiesen los amargos caminos de las aflicciones se copió la de el martir de los Idumeos, executando la misma diligencia el philosopho Xenophonte en la vida del Rey Ciro de Persia, Diógenes Laercio en la de los philosophos desengañados, y Plutarco en la de los capitanes valerosos.

Vida de el Venerable Señor Obispo Mro. Dr. Fray Julian Garces.

Comenzando á historiar por su serie las prodigiosas vidas de los Angelicos Prelados, daremos principio con la de el antesignano, entre los que ha merecido desfrutar el govierno de esta silla: este fué el Illustrissimo y Venerable Señor Maestro Dr. Fray Julian Garces dominicano, natural de el Reyno de Aragon, cuyo lugar no he podido saber con sertidumbre para tributarle las gracias de tal hijo; pues mas pretendia el Petrarca que la Patria fuesse executoriada por sus acciones que no estas se hiciessen notorias por la patria; pues el citio de la cuna en sentir de Dion no acomula felicidades, a la persona por hallarse, constituida esta, en el gravamen de solicitarlas, en qualesquiera parte de su residencia.

Nació el santo Prelado el año de 1452, hijo de padres mui nobles en aquel Reyno, quienes ynstruyendole en las primeras auroras de su puericia en las acciones christianas que requeria su mejor nobleza, desde luego dió señales por donde ynferir de sus tiernos Abriles, las exaltaciones, que le avian de grangear sus virtudes y aplicacion en los provectos años.

Remitieronle sus padres deseosos de sus adelantamientos, luego que supo

los rudimentos de la gramathica, a que despuntasse su ingenicso carcumen en los floridos claustros de la celeberrima Vniversidad de Paris (emporio proclamado de buenas letras, en aquellos como en estos tiempos) para que cursando en los atrios de aquella Athenas, las facultades maiores tubiese dilatado campo su vivax ingenio, en que aplicar la zeloza aplicacion de su thesonero estudio, como lo executó su anciado aprovechamiento que por las conocidas ventajas de sus condicipulos, lo veneraban como á vno de los mas selebres maestros pues podia aun en la esphera de dicipulo regentearles á los demas escolares qualquier cathedra.

Como la mejor sciencia, se rradica, en el temor de Dios, quiso aprovechar la suia el Señor Obispo Garcez, sacrificando las tempranas auroras de sus jubeniales años; en la propicia ara de la religion, abandonando las esperanzas que le prometia su merito, en las foraneas exaltaciones de el siglo; estudiando la mejor sabiduria, de la contemplacion divina en la retirada abstraccion de el claustro, para cuio efecto tomó el habito de religioso de Santo Domingo, en el ynsigne convento, de Zaragoza, donde conociendo los Prelados los rricos talentos, que recataba, su humildad le ocuparon, luego que se ordenó de Presvitero, en la continuada tarea de el pulpito en que hizo tanto provecho, lo eficaz de sus santas obras con que acompañava la verdad de su evangelica doctrina que mereció en la oratoria tal nombre que lo propio era decir que predicaba el maestro Garcez que congregarse en turbas los concursos del auditorio.

Asignole su provincia para lector de Philosophia y Theologia en muchos conventos de su religion cuias consignaciones aceptava con singular placer por exercitar en ello su obediencia, siguiendose en sus dicipulos que mercitan su magisterio vn aprovechamiento vniversal de su doctrina, en cuio exercicio se ocupó por espacio de muchos años hasta que su religion oficiosamente en vista de sus meritos premió el afanado teson de sus estudios borlandolo con la ynfula de Maestro en sagrada Theologia.

Fue como dize el Maestro Gil Gonzalez Davila gran philosopho abentajado theologo, e ynsigne escrituario, porque presindiendo de su aplicacion
a las letras gozó la dicha de tener una feliz memoria; que acompañada de
su yndole, virtud y naturales prendas con lo claro de sus resoluciones, y pareceres, le merecieron el primer lugar de docto, entre los de sus tiempos de
tal suerte, que el famoso Antonio de Lebrija haviendo logrado la dichosa
suerte, de que en las aulas de los estudios fuesse su concursante, admirado
de su saviduria prorrumpió en estas vozes: que le combenia estudiar para
ygualar con Garcez.

Esmerose en la afectuosa devocion de el gran padre San Agustin, cuias santas y doctas obras leyó enteramente, repitiendo su estudio en muchas ocasiones por haverlas de traeer siempre consigo, por lo qual a la ora de su preciosa muerte, como vnica y la maior prenda de su estimacion, por via de legado mandó se remitiessen, á el convento de Señor Santo Domingo de esta

ciudad, en cuia libreria se conservaran perpetuamente. Como en el exercicio de la predicacion, era tan espiritual docto y deleitable, por ocuparse en este santo ministerio con maravillosa eficacia, y ternura causando milagrosos efectos en los corazones de sus oyentes por el aumento que se conocia de virtudes; y reforma de vidas relaxadas; con cuia noticia y experiencia le nombró la dignacion de su Magestad el Señor Emperador Carlos quinto, por vno de sus Predicadores, cuia eleccion, aceptó con profundo abatimiento de religiosa y exemplar modestia.

Tanto fue el concepto, que le grangearon sus meritos letras y virtudes que lo eligió por su confessor el Illustrissimo Señor Dr. Dn. Juan Rodriguez de Fonseca Obispo de Burgos y primero precidente de el Real y Supremo Concejo de Indias fiando á la discrecion fervorosa de su espiritu el ymportante negocio de la direccion de su alma.

Con la experiencia que adquirió el Señor Precidente en el manejo de el Santo Religioso, conoció los muchos dotes, que enriquecian su espiritu heroico, y con la ocacion de tratarse de nombrar pastor, que quidase el rebaño de las christianas obejas que se iban convirtiendo en las Indias se lo propuso para este empleo a el primer Emperador y con efecto condescendiendo su Magestad en la propuesta se hizo la eleccion en su persona de primero Obispo de la Nueva España, con titulo de Santa Maria de Yucatan en 6 de Septiembre de el año de 1519, aunque la posecion de esta dignidad no se efectuo, hasta el año de 27 en que teniendose noticia en la corte, de los felizes acontecimientos de la conquista se eligio nuevamente á el Señor Garcez, por primero Obispo de Tlaxcala para cuia posesion se despacharon en el concejo las cartas en 9 de Noviembre de 527 teniendo de costo todos los recaudos ciento y seis ducados de oro.

Haviendo aceptado la mitra el Venerable Señor Maestro no por lo deceada que es su dignidad como decia el Apostol sino porque tubiese campo en que executarse su fervoroso zelo, en rreducir á el Aprisco de la Iglecia las fugitivas obejuelas que moraban en Nueva España, concervando en su redil, las que se havian combertido á su catolico gremio, se consagró solemnemente en la Europa, siendo de edad de 70 años en cuia virtud passó á ylustrar las bastas Provincias de estas occiduas regiones, aprehendiendo posession de su diocesis el año de 1529, acompañado del Reverendo Padre Fray Diego de Loaisa religioso de su orden.

Como vno de los principales encargos que le hizo á el Venerable Varon el Señor Emperador recidiendo en la Corte para su partida fue el que solicitase el alivio de los Naturales, escusandose las guerras, y que siendo forzoso tomar las armas prezediesse consulta entre los sacerdotes, cerciorados de los disturbios que presedian en Mexico entre el Marquez de el Valle Don Fernando Cortés, y el thesorero Alonzo de Estrada Justicia mayor Governador, y Capitan General de este Reyno, passó en persona á componerlos y apasiguarlos, y al tiempo de pizar las entradas de aquella Corte, con la

embajada de la paz salieron a festejar, su augusto ingreso con cruzes altas la clerecia religiones cavildo secular y demas nobleza con las demostraciones de ser su recepcion la primera de Prelado eclesiastico en dicha Ciudad donde consiguio el extirpar los vandos que havian succitado las dos Parcialidades.

En 9 de Diciembre de el año 1527 consagró el Sr. Garces á el Illmo. y Venerable siervo de Dios el Señor Fray Juan de Zumarraga, franciscano, de primero obispo de Mexico.

Llamaban á nuestro Apostolico Prelado el obispo Carolino ó Carolenses por haver cido electo por el Señor Emperador Carlos V. mereciendole el estudio que continuava á los 70 años de su edad, como si fuera el joven más esforsado de 20, el glorioso renombre y epiteto de obispo de sciencia, en se ñas de vno y otro mundo.

En la regular observancia que tenía siendo prelado parecia dechado de el mas fervoroso novicio, consumiendo las escassas rentas de obispado en el Beneficio comun de los Pobres remediando los necesitados, casando huérfanas, remediando viudas, amparando desvalidos y socorriendo los menesterosos.

En la Parcimonia de su decencia, no representaba la altissima dignidad que obtenia, porque no solo no gastava en vn coche y otros ornamentos superfluos, sino que como verdadero ymitador de la santa Pobresa, reducia á dos criados y vna negra la familia de su casa.

En lo continuo de su recoximiento y en lo assiduo, y prolijo de su contemplación, parecia haver trasladado, á los precissos traficos de su palacio los solitarios claustros de un retiro.

A los Indios como amante de su salvacion sacandolos con su sabiduria y exemplo de el senagosso pantano de sus vicios los encaminava por el seguro puerto de las virtudes enseñandoles con lo Espiritual de su doctrina, á que solicitasen la vida eterna.

Edificó en el decierto de Perote (cituado en el camino que va de la Veracruz á Mexico) por dirección del mismo Varon Don Pedro Lopez mejor christiano que Medico, el Hospital de Bethelem, para consuelo de los peregrinos, refugio de los Pasageros y curación de sus dolientes, el qual, visitava frequentemente, reciviendo á los enfermos regalandolos, acariciandolos y sirviendoles con todo amor y caridad, sufragando con sus cortas rentas sus crecidas costas hasta que falleció, que continuo su aumento y conservacion el Venerable hermano Bernardino Alvares, fundador de el orden de la Charidad

Escrivio a la santidad de Paulo III vna elegantissima carta latina, que por lo dilatada, no la refirió á la letra, remitiendo a el curioso que la quiciere veer a la cronica que escrivió de su Provincia Mexicana á el Ilustrissimo Señor Maestro Don Fray Agustin Davila Padilla Arzobispo de la Isla de Santo Domingo y predicador de su Magestad, honor de Mexico su Pa-

SEC. 13-PTE. 53-36

Fundó en su vida el Santo Prelado seis capellanias para que á su titulo se ordenasen otros tantos capellanes, y dotó los anibersarios de que traté en su lugar; porque aunque en aquellos tiempos eran tan atenuadas las rentas, como no gastava su religiosa parcimonia ni aun los precissos faustos, combertia todo su producto, en obras piadosas.

En su tiempo tubo esta ciudad la fortuna de que se consumara y principiara su fundacion con el misterioso sueño que referi en el principio, y assi mismo se comenzó la fabrica sumptuosa de esta Cathedral augusta poniendo en ella la primera piedra.

Aunque la silla episcopal se mantuvo en la Ciudad de Tlaxcala, hasta el tiempo de el Ilustrissimo y Venerable Señor Obispo Don Fray Martin Sarmiento de Oja Castro, se ha de entender, que la recidencia de los señores Obispos, desde el Venerable Señor Garces fue en esta de la Puebla.

Cooperando el Venerable Señor Garsés puso en la Ciudad de Tlaxcala, el año de 1534, el Venerable Padre Fray Alonzo de Escalona hijo de la Provincia de Cartagena, y provincial que fue de esta de el Santo Evangelio de Mexico vna escuela de leer y escrivir que fue la primera que vbo en Indias, en que por la aplicacion que tubo este santo religioso llego a juntar seiscientos yndisuelos que lograron singulares medras.

Numerando el santo obispo 90 años de su santa vida quiso el señor condenarle sus travajos, por lo qual dandole vna grave enfermedad llamando los medicos le yntimaron se dispusiesse para la tremenda jornada de la eternidad reciviendo los sacramentos, y otorgando dispocission testamentaria, y confiriendo entre sus domesticos qual de las dos prevenciones se executaria con antelacion preciviendo el Venerable Prelado la consulta dijo con singular edificación estas palabras: *Preferantur divina humanis*.

Aviendo recivido los santos sacramentos con la ternura y devocion consentanea a su santa vida no otorgó disposicion testamentaria; porque primero era tener vienes de que disponer de que carecia su religiosa pobreza.

BIBLIOGRAFIA MEXICANA DEL SIGLO XVIII.

283

Agravado el achaque de que adolecia, permuto esta temporal vida por las gloriosas estaciones de la eterna; mereciendo no solo la aureola que le ganaron sus virtudes, sino la especial de haver concervado yncontaminados en el discurso de tantos tiempos los candores de su virginal pureza descanzó en el señor el año de 1542 sepultando las venerables reliquias de sus senisas eladas, en la Santa Iglesia Cathedral á el lado de el Evangelio; aunque pretendiendo defraudar á su esposa de tan estimable tesoro, dispuso se le sepultase en el Convento de Santo Domingo, lamentando sus alumnos los poblanos, el sentido ocasso de su primero Principe con el dolor de sus verdaderos afectos, y la respetuosa veneracion, que se devia a la peremne memoria de tan exemplar Prelado.

En el retrato que de el Venerable Señor Garzes se conserva para monumento de su nombre en la sala de el Venerable Cavildo eclesiastico, se le apropio este epigraphe: Sapiens Integer Emeritus. Azen recordacion de la santa vida muerte y virtudes de este heroico y santissimo Prelado las Historias Reales y Eclesiasticas de el Reyno de Aragon, las chronicas de Santo Domingo y especialmente la de el Señor Arzobispo Don Fray Augustin Davila Padilla, Fray Balthazar de Medina en la de San Diego de Mexico, el Padre Fray Francisco Florencia en historia de la milagrosa aparicion de el Soberano Archangel Señor San Miguel, Fray Augustin de Vetancurt en su theatro mexicano; y el Maestro Gil Gonzales Davila, en el eclesiastico de las Indias, desde el folio 80 hasta el 86.

Vida de el Illustrissimo Señor Doctor Don Pablo Gil de Talabera.

El segundo Prelado que governo la silla de la Puebla fue el Illmo. Señor Doctor Don Pablo Gil de Talabera natural de la Villa de Navalmorquendo en el Obispado de Abila, Reynos de Castilla, donde nació el año de 1504 hijo de padres christianos, y nobles que lo aplicaron en sus primeros abriles, á la tarea de los estudios á que salio tan aprovechado, que fue vno de los mas excelentes philosophos, y theologos de sus tiempos.

Haviendose ordenado de sacerdote, y recivido la borla de Doctor en Theologia, se opuso a vna de las Becas de el ynsigne collegio de Santa Cruz de Valladolid, la qual en atencion a sus meritos y buenas cualidades se le dió en 24 de Agosto de el año de 1541 siendo de treinta y siete de edad con los aplausos que merecian sus estudios.

Luego que entró a morar en los claustros de aquel Seminario de todas letras fue elegido para que leyese en su antigua Vniversidad, sagrada Theologia y con efecto estubo con vnibersal aprovechamiento de sus oyentes vna de sus cathedras por tiempo de dos años en cuio ministerio se hallava quando en 29 de Agosto del año de 1543 le nombró su Magestad por Obispo de Tlaxcala siendo de 39 de hedad para cuio efecto le consagro en la capilla de

su collegio el Illustrissimo Señor Obispo de Cuenca Don Sebastian Ramirez de Fuenleal, quien le endonó, vn anillo, roquete y otras piezas de pontifical.

Haviendose embarcado para este Reyno el año de 1544 y aprehendido Posecion de su Diocesis. Dejo la Parca Burladas las Esperanzas de sus aciertos cortando con los inexorables filos de su guadaña el precioso estambre de su deseada vida, fallecio el año de 45 teniendo solamente 41 de hedad y se enterro en la Santa Iglesia cathedral con doloroso sentimiento de los vecinos, por veer suspenso el curso de sus Pocos años y assi con razon en la efigie que de su Illma se halla en la sala capitular se le pusieron estos epitetos Desideratus, Probus, Perpectus.

Hacen mencion de éste Illmo. Prelado fray Balthasar de Medina, Fray Agustin de Betancurt y el Maestro Gil Gonzales Davila folio 86.

Vida del Illmo, y Venerable señor Dn. Fr. Martin Sarmiento de Ojacastro

El tercero meritissimo obispo que numera en su serie la silla poblana fue el Illmo. y Venerable Señor Frai Martin sarmiento de Oja Castro, Franciscano, natural del lugar de su vltimo nombre en el obispado de Calahorra, en castilla la Vieja de la diocesis de santo Domingo, nacido de Padres nobles el año de 1503 dando en su tierna edad Indicios de lo que había de executar en sus otoños.

El año de 1518 siendo de 15 de hedad recivio el habito de religioso de san Francisco en el convento de san bernardino de la sierra de la Provincia de Burgos; estudio en valladolid luego que professó Philosophia y theologia, que leyó el docto Padre fray Juan de Gaona, y siendo de edad de 22 años se ordenó de sacerdote saliendo por sus abentajadas letras ynsigne Predicador, de que obtuvo onorifico titulo por su Religion, Verificandose en esto, y la dignidad episcopal que poseyó lo que executara por prenuncios siendo niño, por que subiendose en vna silla le predicava a vna hermana suia, haciendo que le besase la mano como á obispo.

Fue Vicario de choro por lo elegante y sonoro de su voz, y eminente organista por la destreza con que meneaba sus teclas: conociendo los Prelados sus buenas Partidas, lo eligieron para que passase a yndias en compañía de su maestro el reverendo Padre Fray Juan de Gaona donde lo hizo su secretario el R. P. Provincial Juan de Granada con quien visitó a pie la custodia de Mechoacan, fué por su custodio de su provincia del santo Evangelio con la voz del Provincial, del capitulo general de su orden, que se selebró en Mantua el año de 541 de donde volvio el siguiente de 42. acompañado de el Venerable Padre Fray Jacobo de la Testera.

Traxo orden de subceder en el cargo del Ve. Fr. Jacob de la Testera y haviendo fallecido este dentro de poco tiempo entró a ser comisario General de las Provincias de su crden en esta Nueva España cuio cargo exercio

por tiempo de sinco años; con vniformes aplausos y con consuelo de sus subditos; y despues le ocupó la obediencia en la Guardiania de Tlaxcala donde con humildad profunda se pusso a leer Gramatica.

BIBLIOGRAFIA MEXICANA DEL SIGLO XVIII.

285

Hallandose vaca la silla de esta Diocesis en consideracion de sus meritos, y virtudes, le eligió El señor Emperador Carlos V por su obispo, cuia Episcopal exaltacion rehusava de áceptar su solido avatimiento, a que condescendió por los ovedientes Impulsos que le intimó su provincial actual el Ve. Fr. Thorivio de Benabente alias Motolinia, y en el ynterin que le venian sus bullas discurriendo ser precisso para sus sagradas tareas tener noticia de la facultad de canones, se pasó á la Ciudad de Cholula donde se los leyo el Doctissimo Frai Juan Focher; perito en esta Materia.

Consagrado en Oaxaca por los años de 1548. (no obstante el aseberar el Mro. Gil Gonzales haverle consagrado el Illmo. obispo de Cartagena) no desamparó por hallarse obispo la regular observancia de vn extrecho religioso; pues siendo amante pastor de su rebaño se mostrava en las correcciones piadoso, en sus propias limosna charitativo, en su Predicacion y enseñanzas docto Mro. y en administrar el sacramento del Baptismo por su propia persona eficás Prelado; dormia en humildad techo como Fraile, y comia pobremente como en corto refectorio vicitando a pie y con vn solo compañero los yncultos Domicilios de todo su obispado y qvando promovia a sus subditos los sacros ordenes concurrian á verle ynnumerables personas á atender la modesta ternura; de la suia no por curiosidad si por devocion. Por los años de 550. con expresso orden del Real y supremo consejo de las Yndias passó el Ve. Illmo Señor Don Frai Martin Sarmiento de Oja Castro, la silla episcopal de la Ciudad de Tlaxcala a esta de la Puebla, endonandole su Magestad competente citio para la fabrica de su Palacio.

El año de 1555 se selebro el segundo Concilio Mexicano en que asistio el Ve. Señor Sarmiento y conociendo todo el gravissimo consejo la expedicion del zeloso Ministro, se le cometio la formacion de sus sanciones y Decretos.

Lleno de meritos y virtudes se allava visitando sv diocessis, y llegando, a el Pueblo de San Phelipe, distante dos leguas de Tlaxcala, por haverse atarellado en confirmar tres Dias continuos, le sobrevino vn dolor de costado; y llamando á su compañero le dixo: Vamos a casa que esta enfermedad es la vltima y viendo a el salir muchas Criaturas por confirmar no obstante lo acsidentado de su achaque pidiendo recaudo, executó este sacramento. Entrado en el convento de las Llagas, resivió con tiernos jubilos los de la evcharistia y extremavncion, sin acer dispocicion testamentaria por no tener vienes que dejar en esta vida, y pidiendo el Padre Guardian con humildad Religiosa, le diesse vna mortaja y sepultura entrego su espiritu en mano del criador a los 30 de Agosto de 1558 años; y sacando su cuerpo en la devida pompa; se enterro en su Yglesia Cathedra llorando su muerte todo el obispado, la Novilissima Ciudad que por fallecimiento del Ve. señor